

Update Gastroenterologie · Update Gastroenterology*W. Fischbach*

- 2 **Prävention gastrointestinaler Tumoren**
Prevention of gastric cancer

Schwerpunkt · Main topic · Review articles*F. Lammert, Homburg · A. Meining, Ulm*

Gallensteine

Gallstones

F. Lammert · A. Meining

- 4 **Einführung zum Thema: Gallensteine. Neues und Bewährtes**
Introduction to the topic: Gallstones. New and proven options

H. Wittenburg

- 6 **Pathogenese der Gallensteine**
Pathogenesis of gallstones

M. C. Reichert · M. Krawczyk · F. Lammert

- 15 **Evidenzbasierte Prävention des Gallensteinleidens**
Evidence-based prevention of cholelithiasis

U. Denzer

- 23 **Diagnostik bei Cholelithiasis**
Diagnosis of cholelithiasis

R. Jakobs

- 30 **Timing der Therapie bei symptomatischen Gallensteinen**
Timing of treatment for symptomatic gallstones

S. Bremer · B. Terjung

- 36 **Gallenkoliken. Vorgehen vor, während und nach der Schwangerschaft**
Acute biliary colic. How to proceed before, during and after pregnancy

J. G. Albert · B. Kronenberger · J. Peveling-Oberhag

- 45 **Endoskopische Therapie der Choledocholithiasis**
Endoscopic treatment of choledocholithiasis

D. Wilhelm · D. Ostler · M. Kranzfelder · T. Vogel · S. Koller · H. Feußner

- 51 **Neue Optionen für die Cholezystektomie. Single-Port-Zugang, Roboter, NOTES**
New options for gallbladder removal. Single-port access, robots, NOTES

Jährlich werden in Deutschland mehr als
170.000 Cholezystektomien aufgrund einer
Cholelithiasis durchgeführt

Journal Club · Journal Club*F. Schmitz*

- 59 **High-risk-Adenoma plus serratierte Polypen in der Koloskopie.**
Identifikation einer besonderen Risikogruppe?
High-risk-adenoma and serrated polyps on colonoscopy.
Identification of a novel group with increased cancer risk?

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- S. Miehke
 63 Eosinophile Ösophagitis
 Eosinophilic esophagitis
 71 Fragebogen
 Assessment



Mitteilungen · Notifications

- 73 Mitteilungen der Gesellschaft für Gastroenterologie in NRW
 Notifications of the Society for Gastroenterology in North Rhine-Westphalia
 74 Mitteilungen des Berufsverbandes Deutscher Internisten e.V. (BDI)
 Notifications of the Professional Association of German Internists Inc.
 77 Mitteilungen der Deutsche Gesellschaft für Innere Medizin e.V.
 Notifications of the German Society for Internal Medicine
 80 Mitteilungen Netzwerk gegen Darmkrebs
 Notifications of the Foundation "Netzwerk gegen Darmkrebs"
 82 Mitteilungen der Stiftung LebensBlicke
 Notifications of the Foundation LebensBlicke

Verschiedenes · Miscellaneous

- Termine · Forthcoming meetings
 Impressum · Imprint

Titelbild: © DENNIS KUNKEL MICROSCOPY / Science Photo Library

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Gastroenterologe bietet aktuelle Fortbildung für alle gastroenterologisch und hepatologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik. Inhaltlich werden alle Bereiche der Gastroenterologie und Hepatologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien. Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit. Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Gastroenterologe offers up-to-date information for all gastroenterologists and hepatologists working in practical and clinical environments and scientists who are interested in issues of gastroenterology and hepatology. The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies. Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy. Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice. **Review:** All articles of *Der Gastroenterologe* are reviewed. **Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.